

change n'ont pas été rajustés pour tenir compte des fluctuations durant la période à l'étude. Les données sur le produit intérieur brut sont aussi exprimées en dollars US, d'où certains problèmes d'évaluation attribuables aux fluctuations des taux de change. Les incidences de ces limites sont précisées dans l'analyse chaque fois que c'est nécessaire. Par ailleurs, certaines observations étaient absentes des données de base, surtout pour ce qui est des pays moins influents d'Asie. Dans ces cas, les observations ont été extrapolées en se fondant sur les données de l'année précédente, ou omises si l'information manquante était trop importante pour permettre une extrapolation. Les trois régions visées par l'étude sont l'Amérique du Nord, l'Europe et l'Asie. L'*Amérique du Nord* englobe le Canada, les États-Unis et le Mexique. L'*Europe* correspond aux États européens faisant partie de l'OCDE⁵³. L'*Asie* comprend l'ANASE-6, à l'exception du Brunéi pour lequel les données ne sont pas disponibles, de même que le Japon, la Corée et Hong Kong⁵⁴. La Chine n'a pas été incluse dans l'échantillon à cause de la piètre qualité des données. La période de référence pour l'Europe et l'Amérique du Nord s'étend de 1960 à 1993, inclusivement. Dans le cas de l'Asie, la période de référence s'arrête à 1992. Les sources sont le FMI, dans le cas des données sur les échanges et la DRI, dans le cas des données sur le PIB.

4.2 Régionalisation⁵⁵

L'étendue de la régionalisation est évaluée en fonction de la part des importations intra-régionales dans les importations totales de la région en provenance du monde entier. Il est important de mentionner que les fluctuations des prix peuvent influencer sur les parts d'importations étant donné que celles-ci sont mesurées en valeur absolue⁵⁶. Le ratio mesure la part des échanges réalisés au sein de la région plutôt

⁵³ Les États européens de l'OCDE sont l'Autriche, la Belgique et le Luxembourg, le Danemark, la Finlande, la France, l'Allemagne, la Grèce, l'Islande, l'Irlande, l'Italie, les Pays-Bas, la Norvège, le Portugal, l'Espagne, la Suède, la Suisse, la Turquie et le Royaume-Uni.

⁵⁴ L'ANASE-6 se compose du Brunéi, de l'Indonésie, de la Malaisie, des Philippines, de Singapour et de la Thaïlande.

⁵⁵ Cette mesure de régionalisation vise uniquement l'intégration régionale liée aux échanges et non pas l'intégration découlant des investissements internationaux. Il peut s'agir d'une omission importante, compte tenu, surtout, de l'interrelation croissante des échanges et des investissements. Les données sur les investissements étrangers directs sont analysées séparément au chapitre 5 du présent document.

⁵⁶ De tous les effets sur les prix, ce sont les fortes fluctuations du prix du pétrole qui sont les plus problématiques. Étant donné que le prix du pétrole a monté en flèche en 1972 et en 1979, il devrait en être de même pour la valeur des importations en provenance des pays producteurs de pétrole. Comme l'Europe est fortement tributaire des importations de pétrole extra-régionales, ces augmentations de prix ont eu pour effet de faire reculer les parts des importations intra-régionales. L'inverse s'est produit également chaque fois que le prix du pétrole a baissé de façon substantielle, comme ce fut le cas en 1986. D'un autre côté, l'Amérique du Nord est beaucoup moins dépendante du pétrole produit dans les autres régions, de sorte que les importantes fluctuations du prix du pétrole n'ont pas eu un effet aussi marquant sur ses parts d'importations que sur celles de l'Europe et de l'Asie.